

# Étude de cas

## Le Sahara, ressources et conflits

### Table des matières

<b>1</b>	<b>Des contraintes mais aussi des ressources importantes</b>	<b>2</b>
1.1	L'aridité . . . . .	2
1.2	D'importantes richesses naturelles . . . . .	2
<b>2</b>	<b>Le Sahara dans la mondialisation : une insertion incontrôlée</b>	<b>3</b>
2.1	Les flux de personnes . . . . .	3
2.2	L'explosion des flux illégaux . . . . .	3
<b>3</b>	<b>Des tensions et des conflits qui freinent le développement.</b>	<b>3</b>
3.1	Des conflits emboîtés . . . . .	3
3.2	Une instabilité croissante . . . . .	4

## Introduction

Le Sahara s'étend sur 8,5 millions de Km<sup>2</sup> et il est peuplé de 10 millions d'habitants. Lors des indépendances, il a été partagé par les puissances coloniales entre 10 États. Le Sahara a été longtemps considéré comme un espace peu important voire inutile. En effet, le centre de gravité des nouveaux états était ailleurs. Cependant, en raison de ses nombreuses ressources, la région attire de plus en plus les investisseurs issus des pays développés ou émergents. Mais, en raison des nombreuses tensions et de l'instabilité qui en découle la région reste très largement sous-développée.

**Problématique** : Pourquoi, malgré ses nombreux atouts, le Sahara reste-t-il à l'écart du développement.

## 1 Des contraintes mais aussi des ressources importantes

### 1.1 L'aridité

---

Le Sahara est un espace marqué par une très forte aridité. Les températures le jour sont très élevées (on a enregistré 57,8° à El Aziza en Libye) mais les pluies sont peu importantes. La région du Sahel (en bordure du désert) connaît des pluies très irrégulières et les sécheresses menacent la survie des populations. D'immenses territoires sont en situation de stress hydrique (moins de 1700 mètres cubes par habitant par an).

Cependant, on trouve de nombreuses nappes d'eau fossiles : les aquifères. Ces sources sont parfois immenses mais ne sont pas renouvelables. Elles sont densément exploitées par les États pour irriguer les cultures ou pour satisfaire les besoins croissants des citoyens. Le N°1 libyen Khadafi (renversé en 2011) avait construit une immense conduite (la « Grande rivière artificielle ») pour amener les eaux fossiles vers les villes de la côte.

### 1.2 D'importantes richesses naturelles

---

Le Sahara possède un sous-sol très riche. Tout d'abord des hydrocarbures (pétrole et gaz naturel). En 1956, les Français découvrent du pétrole dans le désert algérien à Hassi-Messaoud. Puis, d'autres gisements sont découverts en Libye. On trouve des phosphates au Maroc et en Tunisie, du fer en Mauritanie, de l'uranium au Niger (exploité par la société française ORANO, anciennement AREVA, pour alimenter les centrales nucléaires de l'Hexagone).

L'important ensoleillement permet d'implanter des panneaux solaires (ferme solaire de Taroudant au Maroc...) et de produire de l'électricité pour le marché local ou pour l'exportation (vers la rive Nord de la Méditerranée).

Enfin, les États de la région possèdent un vaste patrimoine naturel qui attire de nombreux touristes (lorsque la sécurité est assurée).

## 2 Le Sahara dans la mondialisation : une insertion in-contrôlée

### 2.1 Les flux de personnes

---

Ils explosent sans aucun contrôle des États.

La région, qui est au début de la 2ème phase de la transition démographique, connaît une forte croissance démographique. Les jeunes sont de plus en plus nombreux et beaucoup n'ont reçu aucune formation. Ils dénoncent (à juste titre) les carences de leur État et rêvent tous d'émigrer vers l'Europe. Les gouvernements, issus des indépendances ont voulu affirmer les frontières et ils réduit la marge de manœuvre des populations nomades provoquant la crise de l'économie pastorale. Beaucoup de Sahéliens ont voulu émigrer, traverser la Méditerranée et ont connu une fin tragique.

Le Sahara est aussi traversé par des jeunes venus d'Afrique centrale ou d'Asie qui souhaitent eux aussi gagner l'eldorado européen. Ils sont pris en main par des groupes criminels qui leur font payer fort cher le voyage vers la côte méditerranéenne et vers l'Europe.

### 2.2 L'explosion des flux illégaux

---

Les espaces sahariens sont immenses et les États manquent de moyens pour les contrôler. Il faut des matériels coûteux (hélicoptères...) pour surveiller ces immenses étendues. A ce problème, il faut ajouter la corruption des fonctionnaires et des militaires. Une telle situation a entraîné le développement des activités illégales : contrebande, trafics de cigarettes, d'armes et surtout de drogue : en effet, la cocaïne colombienne à destination de l'Europe est déchargée dans le golfe du Guinée, puis elle est acheminée vers la côte où des bateaux rapides (les *go fast*) la transportent vers l'Espagne.

## 3 Des tensions et des conflits qui freinent le développement.

### 3.1 Des conflits emboîtés

---

On trouve des conflits très différents mais qui se coagulent pour aggraver l'instabilité.

Il y a des conflits interétatiques : depuis 1975, le Maroc et l'Algérie s'affrontent sur le Sahara occidental. La Libye revendique la bande d'Aouzou qui appartient au Tchad.

Les conflits intraétatiques sont les plus nombreux. Il s'agit de conflits ethniques ou d'usage. Au Mali, il y a de fréquents conflits entre les éleveurs Peuls et les agriculteurs Dogons. Les Touaregs considèrent leur culture et leur mode de vie sont menacés par la politique de sédentarisation imposée par les pouvoirs en place. D'une manière générale, les peuples du Sahara demandent qu'on leur rétrocède une part des richesses qui sont extraites de leur sous-sol.

### 3.2 Une instabilité croissante

Le faible contrôle étatique et les conflits locaux ont été habilement par les organisations terroristes (Al Qaida. .) qui se sont implantées dans la zone en prenant parti dans certains conflits. Disposant de moyens financiers, elles ont facilement recrutés des jeunes sans avenir. Les terroristes participent aux trafics et multiplient les enlèvements d'occidentaux pour obtenir des rançons.

Après la chute de Kadhafi en 2011, des milliers de mercenaires sont repartis vers le Sahel avec d'énormes quantités d'armes et ils ont semé le chaos. En 2013, la France attaque le Nord du Mali pour repousser les djihadistes (opération Serval). Cependant, l'insécurité reste forte et le dispositif Barkhane faute de soutien international ne peut ramener la paix.

## **Conclusion**

Le Sahara, malgré ses contraintes dispose d'atouts non négligeables pour s'intégrer dans la mondialisation et accéder au développement. Mais pour cela, il faut que les États agissent pour rétablir la sécurité et qu'ils partagent équitablement la rente des matières premières entre tous les habitants.